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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

10-14.07.2023 г. 

 

Михаил Мишустин, Премьер-министр Республики Казахстан Алихан 
Смаилов и Премьер-министр Белоруссии Роман Головченко приняли 

участие в работе международной промышленной  
выставки «Иннопром-2023» 

Главы правительств России, Казахстана и Белоруссии выступили на 
главной стратегической сессии «Иннопрома-2023» на тему «Устойчивое 
производство. Стратегия обновления». 

Международная промышленная выставка «Иннопром-2023» прошла в 
Екатеринбурге (10-13 июля) на площадке международного выставочного 
центра «Екатеринбург-Экспо». 

В 2023 году тема выставки – «Устойчивое производство: стратегии 
обновления». Основные направления повестки: металлообработка, цифровое 
производство, транспортное машиностроение, технологии для энергетики, 
новые материалы, промышленные IT, медицинское оборудование, 
технологии для городов и производство компонентов. Участие в выставке 
приняли делегации 16 иностранных государств, 8 из которых представляют 
национальные экспозиции. На площадке также представлено 25 экспозиций 
субъектов Российской Федерации. 

Страной – партнёром выставки «Иннопром-2023» выступает 
Белоруссия. Участие в промышленной выставке принимают ведущие 
белорусские предприятия, в том числе БелАЗ, Минский тракторный завод, 
БАТЭ, Минский автомобильный завод. На выставке презентованы 
разработки по широкому кругу направлений – от легпрома и продуктов 
питания до промышленности, IT-технологий и производства 
сельхозоборудования. Министерство энергетики Белоруссии представило 
разработки, касающиеся энергосетей, зелёной энергетики, учёта 
потребления. <…> 

Из выступления Председателя Правительства  
Российской Федерации Михаила Мишустина 
<…> Наша страна последовательно справляется со всеми вызовами. За 

последние четыре года промышленное производство увеличилось на 7%. При 
этом в текущем году позитивная динамика ускорилась, и это в условиях 
разрыва логистических цепочек и беспрецедентного санкционного давления. 
В марте рост этого показателя составил свыше 1%, в апреле – более 5%, а в 
мае уже превысил 7% в годовом выражении. 
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При этом индекс промпроизводства в обрабатывающей 
промышленности в мае вырос на 12,8%. Президентом была поставлена 
задача обеспечить увеличение объёмов этого сектора, в том числе его доли в 
валовом внутреннем продукте. Будем поступательно её наращивать. 

Главным драйвером остаётся машиностроительный комплекс. Выпуск 
его продукции вырос в мае практически в 1,5 раза по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. В том числе высокие показатели 
демонстрируют автопром и сектор создания машин и оборудования. 

Также ускорился рост в металлургии, химическом комплексе. 
Важная задача, которую предстоит решить в ближайшее время, – это 

повышение устойчивости производственной сферы в новых условиях. Для 
этого нужно максимально снизить влияние неблагоприятной внешней 
конъюнктуры. А значит, необходимо достичь полноценного 
технологического суверенитета во всех без исключения критически 
значимых отраслях. 

Конечно, это серьёзный вызов для нашей промышленности. Но 
возврата к прежним моделям работы – с опорой на импорт иностранных 
технологий – уже не будет. 

Подчеркну, наше будущее – за выпуском всего спектра собственной 
высокотехнологичной продукции. Причём она должна быть 
конкурентоспособной не только внутри страны, но и за рубежом, что требует 
принципиально новых подходов и совершенно иного уровня взаимодействия 
науки, производства и государства. Поэтому Правительство чуть более 
месяца назад утвердило Концепцию технологического развития страны, 
которая даст мощный импульс реализации ключевых направлений, таких как 
станкостроение, радиоэлектроника, малотоннажная химия, судо- и 
авиастроение. Среди других сфер – создание газовых турбин большой 
мощности, дизельных и поршневых двигателей, беспилотных воздушных 
судов, медицинских изделий, лекарств. 

Всего таких мегапроектов будет развёрнуто не менее десяти – с 
гарантированным финансированием на весь срок реализации. 

Их выполнение также поможет становлению всей технологической 
цепочки производства сырья, материалов, компонентов и комплектующих. И 
обеспечит максимальную независимость и самодостаточность нашей 
промышленности в целом. 

И конечно, развитие реального сектора экономики должно быть 
напрямую связано с вопросами экологии и изменения климата. 

Необходимо активнее уменьшать уровень воздействия на природу, 
внедрять оборотный цикл водоснабжения и применять при этом наилучшие 
доступные технологии. 
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Президентом поставлена цель – снизить выбросы опасных 
загрязняющих веществ в 2 раза в течение ближайших 7 лет. В 
12 промышленных центрах эта работа уже ведётся, и через 3 года выбросы 
там сократятся не менее чем на 20%. А с 1 сентября текущего года мы 
приступим к реализации таких мероприятий ещё в 29 городах. 

Будем вести тщательный контроль и мониторинг этих проектов. 
Значимая роль в достижении технологического суверенитета 

принадлежит совместной с Белоруссией работе. 
В развитие договорённостей, которые были достигнуты на уровне 

наших президентов, в конце прошлого года было подписано 
межправительственное соглашение о реализации проектов в области 
промышленной кооперации. И на данный момент утверждены 16 проектов на 
общую сумму почти 80 млрд рублей. Практическая деятельность почти по 
всем из них уже началась. 

Совместно с белорусскими коллегами реализуем союзную программу 
по формированию единой промышленной политики. В рамках неё 
определены 11 приоритетных отраслей. Это радио- и микроэлектроника, 
фармацевтическая, лёгкая и автомобильная промышленность, тяжёлое, 
нефтегазовое и сельскохозяйственное машиностроение и, конечно, 
станкостроение, химия и нефтехимия. 

По каждому из этих направлений уже выполняются совместные 
проекты. В частности, десятки белорусских заводов изготавливают 
комплектующие для наших крупнейших автопроизводителей. Российские 
компании выпускают современные высокотехнологичные двигатели для 
белорусской спецтехники. Мы сегодня убедились в этой кооперации, когда 
смотрели совместные стенды. Таких примеров успешной кооперации можно 
привести ещё очень много. 

Каждый сегмент промышленности – от автопрома до энергетического 
машиностроения – должен обладать максимальной стойкостью против 
санкций. Для этого во всех основных обрабатывающих отраслях нужно 
выйти на более высокий уровень конкурентоспособности. 

Основные ориентиры для дальнейшей работы предприятий – 
предельно глубокая локализация промышленных изделий, насыщение 
внутреннего спроса, увеличение экспорта продукции с добавленной 
стоимостью. Это, наверное, самое важное. 

Россия способна существенно нарастить свою долю на глобальном 
рынке в сфере композиционных материалов. Обладая уникальной сырьевой 
базой редкоземельных металлов, мы можем стать одним из мировых лидеров 
по их производству. 
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В металлургии необходимо ускорить переход на более совершенный 
технологический уклад, который позволит увеличить долю продукции 
высоких переделов, в том числе нержавеющего проката и труб, супертонкой 
фольги, изделий из алюминиевых сплавов и многого другого. 

Масштабные задачи поставлены перед двигателестроением. В текущем 
году объёмы производства силовых установок должны превзойти 
максимальные показатели советского периода истории. Объединённая 
двигателестроительная корпорация планирует поставить потребителям 
свыше 2,5 тыс. агрегатов, в том числе для гражданской авиации. 

В лесопромышленном комплексе необходимо модернизировать 
мощности для более глубокой переработки древесины, построить 
современные экологичные целлюлозно-бумажные комплексы. Также важно 
наладить собственный выпуск достаточного количества лесозаготовительной 
техники – с её дефицитом столкнулись практически все отраслевые 
компании после ухода западных производителей. 

Учитывая активное развитие транспортных технологий, в числе других 
первоочередных приоритетов – формирование новых крупных отраслей. И 
одна из таких – это серийное производство электромобилей. В прошлом году 
их массовый выпуск был налажен в Липецкой области. В этом году – в 
Москве. В 2025 году планируется открытие площадки в Татарстане. 

Другое направление – это гражданские беспилотные авиационные 
системы. Они могут стать драйвером роста для многих секторов экономики и 
различных сфер услуг. Необходимо развивать их производство, включая 
компоненты, комплектующие изделия и агрегаты. В ближайшее время 
запустим соответствующий национальный проект. 

Ещё одна важная отрасль – это разработка собственных технологий для 
организации высокоскоростного железнодорожного сообщения. Инновации в 
этой сфере помогут вывести экономику страны на новый виток развития. 

Вместе с тем уже идёт системная работа по замене иностранных 
комплектующих на локомотивах. На Московском центральном диаметре 
проходит обкатка российских электропоездов «Иволга» нового поколения. 
Здесь, в Свердловской области, уже перешли к выпуску обновлённой версии 
электропоезда «Ласточка» – с полностью отечественными системами и 
агрегатами. Сегодня мы как раз были на стенде и смотрели его. 

Это только начало. Оба этих проекта составят основу подвижного 
парка страны для пригородного сообщения. 

Подчеркну, возможности для российских предпринимателей серьёзно 
расширились. И государство готово помогать нашему бизнесу осваивать те 
направления, которые ещё недавно были заняты иностранными 
конкурентами. 
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По поручению Президента Правительство донастроило существующие 
и создало новые механизмы поддержки отраслей. 

Свою эффективность подтвердил Фонд развития промышленности. В 
прошлом году отечественные компании получили льготные займы на 
рекордную сумму – 140 млрд рублей. Эти ресурсы были направлены на 
разработку необходимых материалов, комплектующих. 

Отдельно хотел бы отметить инструменты, которые были созданы для 
перезапуска инвестиционного цикла и для привлечения частного капитала в 
реальный сектор. 

По инициативе главы государства Правительство запустило программу 
промышленной ипотеки. Менее чем за год на приобретение и реконструкцию 
производственных площадей выдано свыше полутора сотен льготных займов 
почти на 14 млрд рублей. А в стадии финального согласования сейчас 
находится ещё более 200 кредитных соглашений на 24 млрд. 

Для увеличения выпуска приоритетной продукции мы также внедрили 
механизм кластерной инвестиционной платформы. В её рамках одобрены 
12 проектов общей стоимостью свыше 320 млрд рублей. Прорабатываются 
ещё около 40, которые суммарно превышают 1 трлн рублей. 

Президент на Петербургском международном экономическом форуме 
заявил о необходимости добиться увеличения притока финансирования в 
такие проекты. И обозначил целевые ориентиры – не менее 2 трлн рублей в 
текущем году и до 10 трлн к 2030 году. Надо объединить усилия государства 
и бизнеса для выполнения этой задачи. 

Мы уже адаптировали меры для освоения важнейших критических 
технологий. Расширили поддержку проведения научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, модернизировали инструмент специальных 
инвестконтрактов. Уже до конца этого месяца направим дополнительные  
2 млрд рублей на программы обратного инжиниринга. 

Гибко ориентируемся на потребности конкретных отраслей. Расширяем 
доступ отечественных компаний к нашим государственным закупкам, 
повышаем уровень авансирования. Перестраиваем национальный проект 
«Международная кооперация и экспорт», делая акцент на дружественные 
страны и развитие транспортно-логистических коридоров. Также 
совершенствуем и страховую поддержку экспортёров, которые выходят на 
новые рынки. В следующем году рассчитываем вернуться на траекторию 
роста объёмов несырьевого экспорта. 

И конечно, принимаем все необходимые решения для оказания помощи 
предприятиям оборонно-промышленного комплекса. Важно, что они смогли 
за короткое время кратно нарастить выпуск своей продукции, в которой 
сейчас так нуждаются наши защитники. 
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Благодаря поддержке Президента есть чёткое понимание конкретных 
действий по развитию ключевых отраслей. 

Начну с авиапрома. К своему первому полёту готовится 
широкофюзеляжный лайнер-гигант Ил-96-400М. На флагмане МС-21 сейчас 
завершаются работы по замене целого ряда зарубежных систем и агрегатов 
на отечественные разработки. И всё идёт по плану. В обновлённом варианте 
он поднимется в небо уже в текущем году. И осенью начнутся комплексные 
испытания «Суперджета» c установленными двигателями ПД-8. 

До конца следующего года будет полностью доработан Ту-214 − один 
из самых надёжных типов воздушных судов. И в его конструкции не 
останется иностранных материалов и изделий. Целевой объём его 
производства через несколько лет должен составить 20 машин в год. Такая 
договорённость была достигнута в прошлом месяце в ходе нашего 
посещения Казанского авиационного завода. 

В декабре должен получить сертификат самолёт «Байкал», который 
приходит на смену устаревшим Ан-2, после чего можно будет приступить к 
его опытной эксплуатации. В дальнейшем на нём станет устанавливаться 
российский двигатель. Такая работа также ведётся. 

Серьёзные задачи возложены и на наш автопром. Создаются мощности 
для выпуска необходимых комплектующих. Открываются новые 
конвейерные линии на площадках ушедших компаний из недружественных 
стран. 

В том числе это можно сказать про Калининград, Санкт-Петербург, 
Елабугу, Липецк. На заводе «Москвич» через два года планируется запуск 
собственной автомобильной платформы. А сегодня прямо с выставки 
запустили производство дизельных двигателей нового семейства на заводе в 
особой экономической зоне «Алабуга». 

Реализуем масштабные планы и по обновлению гражданского флота. 
Сейчас прорабатываем вопрос о расширении ранее утверждённой 
программы, которой было предусмотрено строительство с использованием 
средств Фонда национального благосостояния 260 судов. 

До 2035 года российские верфи планируют спустить на воду около 
тысячи судов, в том числе класса «река – море». И отдельная большая работа 
ведётся по созданию для них отечественного оборудования. Серийный 
выпуск более 60 его видов будет налажен в течение ближайших двух лет. 

Отмечу, что в этом году на Нижнекамскую ТЭЦ будет поставлена 
первая отечественная серийная газовая турбина большой мощности. В 2025 
году сойдут с конвейера литийионные батареи – с первой в стране 
гигафабрики по выпуску накопителей энергии. За два года рассчитываем 
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увеличить примерно на треть производство российской продукции мало- и 
среднетоннажной химии. 

Отмечается также существенный прогресс во многих других ключевых 
сферах. И это всё говорит о том, что отечественные предприятия обладают 
хорошим запасом прочности, высокими способностями к адаптации, умеют 
осваивать новые рынки, в том числе экспортные направления, которые 
помогут двигать нашу экономику вперёд. <…> 

Из выступления Премьер-министра  
Белоруссии Романа Головченко 
<…> В условиях глобальной нестабильности – сперва пандемийных, 

теперь санкционных ограничений – обеспечение технологического 
суверенитета и эффективного импортозамещения, модернизация 
производства стали поистине жизненной необходимостью. Об этом очень 
ёмко и весомо сказал Михаил Владимирович Мишустин. 

Может, это слово уже немного подзаезженное, про окно возможностей, 
но это действительно является окном возможностей, которое мы должны в 
полной мере использовать. 

Мы смогли увидеть и уязвимые места в наших экономиках, ясно 
осознали необходимость обеспечить импортозамещение через укрепление 
собственной промышленности и связей с нашими дружественными странами. 
Наиболее эффективный путь – это делать сообща. Распределять риски – 
технологические в том числе, финансовые риски, распределять задачи, 
пользоваться в полной мере всеми компетенциями друг друга, использовать 
наш коллективный интеллектуальный потенциал. Я называю его 
коллективным, потому что он действительно таким и является. У нас 
огромное и сильное научное сообщество, люди, которые десятилетиями 
работают вместе, реализуют совместные программы. И теперь пришло время 
реализовать все эти наработки на практике. 

Самое главное – мы переходим от дискуссий, обсуждений, пленумов к 
принятию конкретных решений. Михаил Владимирович сказал, я считаю не 
лишним повторить, что Беларусь и Россия в сжатые сроки наработали 
17 (Михаил Владимирович сказал – 16, но их на самом деле уже 17, потому 
что эта работа идёт фактически каждый день) импортозамещающих 
инвестиционных проектов в машиностроении, микроэлектронике на сумму 
свыше 80 млрд российских рублей. И этот лист, или этот список, остаётся 
открытым. Работа продолжается. 

Одна из таких сфер – это авиационная промышленность. 
Действительно, Председатель Правительства России об этом тоже сказал, 
очень амбициозные задачи стоят перед Российской Федерацией в этой сфере. 
Это уникальная возможность для российского авиапрома не просто вернуть 
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себе, а превзойти те позиции, которыми когда-то славился советский 
авиапром. 

Это системообразующая отрасль в экономике, как известно. Её роль 
тесно переплетена с другими отраслями промышленности. И это наукоёмкая 
и инновационная отрасль, которая способна дать существенный толчок всем 
смежным отраслям. Поэтому сегодня наши белорусские предприятия 
успешно выполняют целый ряд заказов российского авиапрома по 
изготовлению деталей, сборочных единиц, узлов для выпускаемых в России 
самолётов и средств их наземного обеспечения. 

Поработав в этой сфере, лучше поняв возможности друг друга, мы 
пришли к совместному решению, совместному выводу о том, что 
необходимо расширять горизонты этого сотрудничества. И сегодня в рамках 
выставки будет подписана комплексная программа сотрудничества между 
Республикой Беларусь и Российской Федерацией в сфере авиастроения, что, 
несомненно, придаст ещё больший стимул этой работе. 

Кроме того, хотел бы вас проинформировать, что нами и российскими 
партнёрами принято совместное решение о реализации уже в Республике 
Беларусь совместного проекта по производству двухмоторного лёгкого 
многоцелевого самолёта. Этот важнейший проект ознаменует собой переход 
Республики Беларусь в клуб стран-авиапроизводителей при поддержке 
братской России.  

Хочу также поделиться с вами информацией о том, что до санкций, во 
время санкций, после санкций мы будем выполнять наши совместные 
научно-технические проекты. Всего их на сегодняшний день насчитывается 
около 60. Благодаря их реализации Беларусь вышла в космос, развивает 
систему дистанционного зондирования Земли, сформировала компетенции в 
суперкомпьютерных технологиях, расширяет свои возможности в оптике, 
оптоэлектронике, нано- и биотехнологиях. 

Задача наших учёных – опережающие разработки для новой 
индустриализации, создание наукоёмкой продукции мирового уровня, 
максимально отвечающей запросам конечного потребителя. 

Важно использовать возможности интеграционных объединений. 
Сегодня в рамках Союзного государства Белоруссии и России 

подписаны соглашения о единой промышленной политике, о взаимном 
признании технологических операций. Формируется необходимая 
нормативно-правовая база для имплементации этих важнейших 
двусторонних документов. Можно сказать, что мы уже вплотную подошли к 
вопросу о товаре, или продукте, Союзного государства, который будет 
обращаться на общем рынке без изъятий и барьеров. 
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В целях развития промышленной кооперации в ЕАЭС реализуется 
карта индустриализации, которая даёт широчайшие возможности для 
укрепления кооперационных связей. В неё включено порядка 150 наиболее 
значимых инвестпроектов в 25 отраслях на сумму свыше 200 млрд долларов. 
Надо просто брать и реализовывать то, что уже наработано и спланировано в 
рамках нашего евразийского объединения. <…> 

Из выступления Премьер-министра  
Республики Казахстан Алихана Смаилова 
<…> Хочу особо отметить хорошую динамику казахстанско-

российского сотрудничества в сфере обрабатывающей промышленности. С 
2019 года мы реализуем программу совместных действий в 
производственной кооперации. 

На прошлогодней выставке Казахстан выступил страной-партнёром. На 
сегодня пул совместных проектов расширен до 125 с общем объёмом 
инвестиций свыше 33 млрд долл. Из них мы уже реализовали 30 проектов на 
сумму 3,2 млрд долл. Можно отметить такие крупные проекты, как 
производство шин с «Татнефтью», магистральных тепловозов и электровозов 
с «Трансмашхолдингом», кабельно-проводниковой продукции с 
«Евразкабель» и многие другие. 

В реализации ещё 40 совместных проектов на сумму почти 
17 млрд долл. На стадии проработки – 55 проектов на общую сумму почти 
14 млрд долл. <…> 

В целом, учитывая растущую активность бизнеса во всех наших 
странах, текущий портфель совместных проектов можно и нужно расширять. 
Для этого у нас имеется всё необходимое. <…> 

Источник: government.ru, 10.07.2023 

РЭЦ и «Белаз» расширят сотрудничество по импортозамещению 

Российский экспортный центр (РЭЦ, входит в ВЭБ.РФ) и «Белаз» 
(управляющая компания холдинга «Белаз-Холдинг») укрепят сотрудничество 
в целях импортозамещения и расширения экспортной деятельности, 
соответствующее соглашение на полях «Иннопрома» подписали гендиректор 
РЭЦ Вероника Никишина и гендиректор «Белаз» Сергей Никифорович. 

«Сотрудничество РЭЦ и «Белаз» откроет новые перспективы для 
международного сотрудничества, в том числе позволит российскому бизнесу 
расширить свое присутствие на рынке Белоруссии. Группа РЭЦ готова 
предоставить все необходимые инструменты и ресурсы для расширения 
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сотрудничества российских и белорусских компаний, поддерживая их на 
всех этапах внешнеторговых операций», – сказала Никишина. 

«Благодаря содействию РЭЦ «Белаз» укрепит свой производственный 
и экспортный потенциал, привлечет новых поставщиков из России, увеличив 
тем самым импортозамещение. Особое внимание планируется уделить 
расширению возможностей использования потенциала МСП в 
промышленной кооперации и решению задач по импортозамещению 
крупного холдинга», – отметил Никифорович. 

Подписание соглашения состоялось в рамках делового форума 
«Промышленный диалог: Россия – Беларусь» в присутствии заместителя 
председателя правительства – министра промышленности и торговли 
РФ Дениса Мантурова и заместителя премьер-министра Республики 
Беларусь Петра Пархомчика. 

Источник: ria.ru, 11.07.2023 

На «Иннопроме» представили российский аналог «Ласточки» 

Холдинг «Синара – транспортные машины» (СТМ) представил 
опытный образец полностью отечественного скоростного электропоезда 
«Ласточка» серии ЭС104 в рамках XIII международной промышленной 
выставке «Иннопром-2023», передает корреспондент ТАСС с места событий. 
Модель станет базовой платформой для целой линейки скоростных 
электропоездов. 

Российский электропоезд выйдет в регулярные рейсы по маршрутам до 
конца 2023 года, отметили в группе «Синара». В свое первое путешествие 
новая «Ласточка» отправится по Свердловской железной дороге. Российский 
электропоезд также оставит название «Ласточка», отметил первый 
замгендиректора СТМ Антон Зубихин в рамках презентации. 

«Эпоха птиц никогда не прекратится, потому что есть бренд – 
«Ласточка». Сам термин используется абсолютно всеми пассажирами, 
которые ездят. Они привыкли уже просто к термину «Ласточка», – рассказал 
Зубихин журналистам. 

К созданию нового российского электропоезда с отечественным 
тяговым оборудованием завод «Уральские локомотивы» (входит в группу 
«Синара») приступил в 2022 году. В апреле 2023 года группа «Синара» 
сообщала, что завод поставит РЖД 22 новых скоростных электропоезда 
ЭС104, которые станут российским аналогом «Ласточек». 
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«По сути, три особенности по сравнению с предыдущими 
электропоездами. Первое: теперь электропоезд на 99,9% состоит из 
российских комплектующих. Второе: как вы видите, электропоезд имеет 
новый дизайн. Это не только маска – это детали и экстерьера, детали 
интерьера. Следующее – это скорость. Этот электропоезд будет также 
сертифицирован под 160 км/ч, но конструктивная особенность нового 
поколения поездов позволяет обеспечивать скорость 200 км/ч», – добавил 
Зубихин. 

Модель ЭС104 предназначена для железнодорожных магистралей, 
электрифицированных постоянным током. ЭС104 оснащен российским 
тяговым оборудованием, способное обеспечить быстрый разгон поезда до 
160 км/ч и эффективное торможение. На новом поезде установлены камеры 
заднего вида и контроля входных групп для повышения уровня безопасности, 
а также элементы системы автоведения. 

Интерьер российского электропоезда 
Интерьер салона выполнен в серых тонах с акцентами на оранжевых 

поручнях с антискользящим покрытием. В базовой модели ЭС104 в 
пятивагонной комплектации предусмотрено 416 посадочных мест. Сидения 
оснащены USB-разъемами. В вагонах работает система микроклимата и 
обеззараживания воздуха, установлены подъемники для маломобильных 
граждан. 

Новый поезд получит более узкую форму кузова и светодиодные фары, 
окраска поезда выполнена в более сдержанных серо-черных тонах, при этом 
нижняя часть кузова имеет красный «воротничок». Российский электропоезд 
сможет развивать скорость 160 км/ч. Ранее замглавы РЖД Дмитрий Пегов 
сообщал, что в августе 2023 года холдинг планирует представить российский 
аналог скоростного электропоезда «Ласточка». 

В настоящее время инженеры компании разрабатывают несколько 
модификаций электропоезда: двухсистемный поезд; электропоезд для 
больших агломераций; электропоезд с возможностью автономного хода до 
125 км на отдельных неэлектрифицированных участках железных дорог. 

Производитель планирует получить сертификат соответствия 
электропоезда в III квартале 2023 года, а в IV квартале поставить первую 
партию из 60 вагонов электропоездов. Срок техобслуживания новых 
«Ласточек» планируется 40 лет. 

В кооперации с заводом «Уральские локомотивы» участвуют более 160 
российских, белорусских и казахстанских поставщиков. 

Источник: tass.ru, 10.07.2023 
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Завод на Урале показал планируемые к выпуску модели российской 
«Ласточки» 

Завод «Уральские локомотивы» (входит в «Синара – Транспортные 
машины») показал 12 июля на выставке «Иннопром» планируемые к выпуску 
в ближайшие годы модели полностью российского поезда «Ласточка»: их 
четыре, следует из презентации предприятия. 

Презентацию проводил руководитель проекта «Электропоезд ЭС105» 
завода «Уральские локомотивы» Сергей Антропов. 

Первая модель поезда – это ЭС104. Уже построен первый опытный 
образец. Готовый поезд презентовали на днях. В нем пять вагонов и 416 мест. 
Сиденья в салоне расположены по три и по два в ряду. Спинки не 
откидываются. Мест друг напротив друга нет. Интерьер салона выполнен в 
светло-сером цвете, сиденья в темно-серых и светло-серых тонах. Есть usb-
разъемы для зарядных устройств. Предусмотрено отдельное регулирование 
температуры для каждого вагона. Одной из «фишек» новой «Ласточки» стало 
большее число туалетов – три вместо двух в ее предшественнице, 
построенной еще с немецким партнером Siemens. 

Следующее поколение – это «Ласточка» ЭС105. Ее планируют сделать 
в 2024 году. Здесь добавится бизнес-класс. Всего будет 335 мест. Есть места 
для велосипедов. Антропов, представляя проект, говорил, что угол наклона 
спинки составит 17 градусов. Плюс на спинках сидений появится сетка. 
Согласно изображениям, представленным в ходе презентации, речь идет о 
сетках на сиденьях, куда можно складывать, например, журналы и газеты. 

В 2025 году ожидается «Ласточка» ЭС105А. Он сможет ехать на 
аккумуляторах. Это гибридный электропоезд. «Ласточка» может быть 
оснащена одним и двумя аккумуляторными модулями: с одним поезд может 
проехать на неэлектрофицированном участке до 60 километров, с двумя – до 
125 километров. 

Указана в презентации и еще одна модель «Ласточки» – ЭС106. Он 
назван одноэтажным электропоездом для Московского транспортного узла. В 
презентации на изображении написано «МЦК». Построить этот состав 
намечено на 2026 год. 

Предыдущее (до ЭС104) поколение «Ласточек», локализация которых 
достигала 90%, было создано вместе с немецким Siemens. В России их также 
выпускал завод «Уральские локомотивы». Он создан в 2010 году как 
совместное предприятие немецкого концерна Siemens и российской группы 
«Синара – Транспортные машины». Однако в мае 2022 года иностранная 
компания сообщила, что сворачивает бизнес в России, включая выход из 
существующих совместных предприятий. 
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Замгендиректора РЖД Дмитрий Пегов в интервью РИА Новости летом 
2023 года сообщал, что «Уральские локомотивы» начали разрабатывать 
полностью российскую «Ласточку « еще до ухода иностранного партнера. 

Источник: 1prime.ru, 12.07.2023 

Технологический суверенитет: пример Демиховского 
машиностроительного завода 

Россия: Чуть более 30 лет назад, в 1992 году, Демиховский 
машиностроительный завод (ДМЗ, с 2005 года входит в «Трансмашхолдинг») 
дал старт серийному производству электропоездов в России. Сегодня доля 
продукции ДМЗ в отечественном парке такого подвижного состава равна 
60%, а в июне этого года на площадке был выпущен 11000-й вагон. Сейчас 
предприятие выходит на максимальный уровень импортозамещенности: так, 
в недавно созданном электропоезде постоянного тока ЭП2ДМ доля 
российских комплектующих доведена до 99%, а на самом заводе реализуется 
стратегически важный для страны проект освоения производства редукторов. 

Создание российского электровагоностроения 
После распада СССР Рижский вагоностроительный завод (РВЗ), где 

изготавливались электропоезда для пространства 1520, оказался за границей. 
Правительство России решило восполнить потерю за счет 
перепрофилирования подмосковного ДМЗ, который ранее 
специализировался на узкоколейных и грузовых вагонах. 

Первый демиховский электропоезд ЭД2Т (годы выпуска – 1993–1999) 
был построен на основе проектных разработок РВЗ. Он предназначался для 
линий постоянного тока 3000 В, имел конструкционную скорость 130 км/ч, 
пусковое ускорение 0,67 м/с2, составность в 4, 6 и 8-11 вагонов. 
Электрооборудование поставлял Рижский электромашиностроительный 
завод (РЭЗ). 

Отечественное электрооборудование ДМЗ начал применять в 
следующем семействе поездов постоянного тока – ЭД4, выпуск которых 
продолжался с 1996 года в течение 20 лет. При этом их значительную часть 
по-прежнему оснащали рижским электрооборудованием. Серия регулярно 
модернизировалась. Одна из модификаций – ЭД4М стала самой массовой в 
России: было произведено 4548 вагонов. В новых поездах стали 
устанавливаться машинные преобразователи собственных нужд повышенной 
мощности, наружные прислонно-сдвижные двери, системы микроклимата 
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салона, герметизированные межвагонные переходы, беззазорные 
межвагонные сцепные устройства, системы видеонаблюдения. 

С 2016 года ДМЗ приступил к серийному производству поезда 
постоянного тока ЭП2Д, усовершенствованного по комфорту и дизайну, с 
вариантами компоновки салона от эконом- до бизнес-класса. Поезд 
унаследовал от ЭД4 коллекторный тип двигателя и систему управления 
вместе с ускорением 0,7 м/с2. Конструкционная скорость составила 120 км/ч. 
В конструкцию поезда были включены комплект электрооборудования с 
питанием тяговых электродвигателей 1500 В, статические преобразователи 
для питания собственных нужд вагонов, стеклопластиковая маска с каркасом 
кабины машиниста, гладкие боковины и скаты крыш вагонов, ассиметричные 
токоприемники на моторных вагонах, аккумуляторные батареи емкостью  
120 А*ч, системы обеспечения микроклимата с функцией обеззараживания 
воздуха в салонах. Техническим новшеством стала возможность 
формировать 2- и 3-вагонные поезда при максимальной составности в  
12 вагонов. Запрос на такой подвижной состав был ранее сформулирован 
руководством РЖД с целью повысить эффективность пригородных 
перевозок на малолюдных маршрутах. 

К настоящему времени выпущено более 2000 вагонов ЭП2Д, а также 
382 вагона созданной на его базе модели ЭП3Д для переменного тока. Доля 
отечественных компонентов в ЭП2Д составляет свыше 90%, а в ЭП3Д 
доведена до 99%. По требованию заказчика поезда могут быть 
приспособлены для использования на маршрутах с высокими и низкими 
платформами. Поезда ЭП2Д и ЭП3Д эксплуатируются на 13 из 16 полигонов 
железных дорог России, а также часть выпущенных машин поставлена на 
экспорт – в Армению и Казахстан. 

ЭП2ДМ: максимизация российского 
В 2022 году резкое изменение геополитической обстановки и введение 

санкций на поставку составных частей из европейских стран показали 
стратегическую значимость суверенизации отечественного производства, в 
том числе подвижного состава. Уже к началу этого года ДМЗ завершил 
сборку первого электропоезда постоянного тока ЭП2ДМ с максимальной 
долей российских компонентов. В его создании приняли участие свыше 80 
отечественных предприятий. Первый состав с номером 0300 прошел 
приемочные испытания на экспериментальном кольце ВНИИЖТ в 
Щербинке, а в конце июня получил сертификат соответствия требованиям ТР 
ТС 001/2011. Так, в 2023 году запланирован выпуск 186 вагонов данной 
модели. 

При разработке электропоезда был применен комплект 
электрооборудования КЭО-750 взамен КЭО-1500, выпускаемого на РЭЗ. 
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Дополнительно на территории России было локализовано производство 
таких комплектующих как тяговые электродвигатели и межвагонные 
электрические соединители (также выпускаются на РЭЗ), автоматические 
выключатели и тумблеры. Выпуск этих узлов освоен на мощностях ГК 
«Ключевые системы и компоненты», «Сибэлектропривод», «Татэлектромаш» 
и Курского электроаппаратного завода. Как отмечалось ранее, применение 
отечественной компонентной базы позволило повысить уровень локализации 
ЭП2ДМ до 99%. 

В состав же 1% нелокализованного оборудования вошли, например, 
клеммные соединители, которые закупаются в Китае. Также пока 
сохраняется зависимость от импорта по комплектующим, входящим в 
комплекс пульта управления, главный пневматический компрессор, 
климатическую установку. Их локализацию в России планируется завершить 
в течение 2023 года. 

Существенное обновление в новой машине относительно ЭП2Д 
получил и ее облик. Дизайн поезда был разработан в партнерстве с 
Национальным центром промышленного дизайна и инноваций «2050.ЛАБ» 
под руководством профильного подразделения «ТМХ Инжиниринг» и с 
учетом пожеланий пассажиров и потенциальных заказчиков. ЭП2ДМ 
получил новую маску, выполненную в соответствии с ДНК бренда ТМХ. 
Изменения в конструкции кузова коснулись в основном формы лобовой 
части кабины – по сравнению с ЭП2Д у нее появился вогнутый изгиб на 
уровне между автосцепкой и лобовым стеклом, само стекло стало шире, а 
буферные фонари сузились и получили диагональные скосы. Форма кабины 
исключает случаи несанкционированного подъема посторонних лиц на 
лобовую часть и крышу. Лакокрасочное покрытие ливреи имеет 
антивандальные свойства. В боковых окнах кабины электропоезда увеличены 
проемы в свету, что улучшает возможность эвакуации машиниста при 
возникновении аварийной ситуации. 

На текущий момент уровень автоматизации ЭП2ДМ предназначен для 
управления машинистом и помощником. В перспективе возможна 
модернизация поезда под уровень автоматизации управления поездом УА2. 

Улучшена эргономика кресел, изменена форма сидения и спинки для 
более комфортной поездки пассажиров. Благодаря этому появилось 
дополнительное пространство в 4-6 см при встречной посадке пассажиров. 
Удобство решения было подтверждено в рамках тестов, которые проводили 
сами пассажиры на одном из вокзалов Москвы. Система видеонаблюдения, 
поставленная российской компанией «Транстелесофт» (входит в «ТМХ-
Интеллектуальные системы»), теперь также будет отслеживать динамику 
пассажиропотока и заполненность вагонов. 
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Мощности ДМЗ: готовясь к новым масштабам 
В проекте концепции развития пригородного железнодорожного 

сообщения Минтранс России обозначил необходимость обновления более 
6000 вагонов до 2030 года. Понимая такую потенциальную потребность, 
ТМХ активно развивает площадку в Демихово. 

Сегодня ДМЗ способен выпускать 630 новых вагонов электропоездов  
в год. В 2022 году объем реализации у завода был самым высоким  
за последние 4 года: заказчикам было поставлено 429 новых вагонов. По 
показателю выпуска электропоездов завод является крупнейшим  
из расположенных в Европе. 

В новых экономических условиях в 2022 году ДМЗ также 
реализовывал самую крупную инвестпрограмму за 4 года размером в 917 млн 
руб. В рамках нее были организованы эталонные потоки по финишным 
этапам производства электропоездов, капремонту вагонов ЭД4М и сборки 
моторных тележек. Также был построен быстровозводимый модуль 
контрольно-испытательной станции на 2 дополнительные позиции 
(позволили увеличить производственные мощности сразу на 20%), а в цехе 
ремонта вагонов обустроен проем ворот для сквозной железнодорожной 
ветки. Предприятие провело обновление 1600 м2 производственных и 
санитарно-бытовых помещений, на сборочном участке моторных тележек 
установлен новый стенд-кантователь, позволяющий поворачивать раму 
тележки вокруг оси на 180° и фиксировать ее в любом промежуточном 
положении. В результате внедрения модуля управления эталонной линией на 
обновленном участке появилась возможность контролировать ритмичность 
сборки тележек в онлайн-режиме. 
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В этом же году на ДМЗ было завершено строительство двух 
электрифицированных путей общей протяженностью 760 м для проверки 
составов под напряжением. Расширение этих мощностей позволит сократить 
время ожидания испытаний для готовых поездов. 

Завод оптимизирует и складское хозяйство. Прошлой весной открылся 
новый участок, обеспечивающий деталями сварочное производство 
электропоездов. Первый такой проект был ранее реализован для 
комплектации эталонной линии сборки. 

Программа цифровой трансформации на ДМЗ идет уже почти 5 лет, с 
октября 2018 года. Она призвана сделать производство и управление 
прозрачнее и эффективнее, повысить качество продукции. Одним из 
важнейший проектов стало внедрение системы мониторинга 
внутризаводского транспорта. Парк из 51 единицы автотранспорта был 
оснащен комплектами оборудования, отслеживающими их состояние и 
местонахождение, что позволило сократить затраты на топливо и улучшить 
производственную логистику. В рамках обновленной стратегии цифровой 
трансформации ТМХ на площадке ДМЗ к реализации планируются  
11 проектов, включающие в частности внедрение цифрового имитационного 
моделирования предприятия, онлайн-мониторинг работы производственного 
оборудования и другие решения. 

Важнейшим же импортозамещающим мероприятием на ДМЗ сегодня 
является развитие производства редукторов для железнодорожного 
моторвагонного подвижного состава и вагонов метро. Оно реализуется при 
поддержке Фонда развития промышленности: льготный займ в 1,45 млрд 
руб. под комплексный проект развития компетенций производства 
пассажирского транспорта был одобрен для ДМЗ в августе прошлого года. 
Проект имеет стратегическое значение для технологического суверенитета – 
на данный момент производство редукторов в России отсутствует. Сейчас 
уже заключены договоры на поставку 11 единиц производственного 
оборудования, идет их поставка, а также необходимые строительно-
монтажные работы. Согласно бизнес-плану, в начале 2024 года должны быть 
созданы мощности, позволяющие выпускать до 1200 редукторов в год. 

Всего в 2023 году ДМЗ планирует произвести 528 вагонов 
электропоездов нового формирования – это один из самых высоких 
показателей в истории завода. Сегодня доля ДМЗ в структуре выпуска 
электропоездов в России выросла до 75%, а сам подвижной состав является 
примером многолетней работы ТМХ в интересах технологического 
суверенитета страны. 

Источник: rollingstockworld.ru, 12.07.2023 
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Новая модель электропоезда «Иволга» может выйти на маршруты  
в конце 2023 года 

Новая модель электропоезда «Иволга 4.0» может начать перевозить 
пассажиров уже в конце нынешнего года. Об этом сообщил гендиректор 
«Трансмашхолдинга» Кирилл Липа.  

«В конце это года (ожидается запуск «Иволги 4.0»- прим. ТАСС)», - 
рассказал он.  

Липа отметил, что компания сделала акцент на промышленном дизайне 
электропоезда с самого начала. На текущий момент модель «Иволги» уже 
соответствует тому проекту, который ТМХ презентовали президенту РФ 
Владимиру Путину еще в 2019 году.  

Изменения в «Иволге 4.0» будут направлены на визуальное 
восприятие. Так, в вагоне электропоезда установлено три двери для 
обслуживания повышенного пассажиропотока в час пик.  

В конце 2022 директор по продуктовому и техническому маркетингу 
«ТМХ-пассажирский транспорт» Валерия Шарафутдинова сообщала, что 
серийное производство новой модели электропоезда «Иволга 4.0» будет 
запущено во втором полугодии 2023 года.  

О поездах «Иволга»  
Весной текущего года на МЦД-2 был запущен электропоезд «Иволга 

3.0». Он способен развивать скорость до 160 км/ч, что почти на треть выше 
показателей предыдущей модификации. В новых поездах есть столы с 
беспроводными зарядными устройствами для телефонов, вдвое увеличено 
количество USB-разъемов в вагонах, также впервые появились разъемы 
Type-C. Владельцы электросамокатов также смогут зарядить транспортные 
средства – розетки находятся рядом с велокреплениями.  

Кроме того, поезда снабжены цифровыми системами управления и 
диагностики, средствами видеонаблюдения и контроля бдительности, 
датчиками задымления, экстренной связью «пассажир-машинист» и крэш-
модулями.  

Новые поезда на 97% созданы из отечественных комплектующих, 
отличаются повышенной эргономичностью, плавным ходом и низким 
уровнем шума. Новые модели «Иволги» быстрее набирают установленную 
скорость и тем самым сокращают время поездки, а также позволяют точнее 
соблюдать график.  

Источник: tass.ru, 11.07.2023 
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Мишустин указал на важность снижения зависимости от иностранных 
авиастроителей 

Российские власти делают все для снижения зависимости от 
инженерных решений иностранной авиапромышленности, это одно из 
важнейших направлений работы, сообщил премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин на встрече с главой «Аэрофлота» Сергеем Александровским. 

«Снижение зависимости российских авиакомпаний сегодня от 
иностранных авиастроителей и инженерных решений – это важнейшее 
направление, все необходимые для этого решения приняты», – сказал глава 
кабмина. 

Он отметил, что госзаказ на отечественные самолеты до 2030 года уже 
сформирован. «Линейка выстроена, идет процесс импортозамещения 
агрегатов, узлов и систем, которые создавались в кооперации со странами, с 
которыми мы сейчас прекратили контрактные отношения», – констатировал 
Мишустин. 

Премьер напомнил, что недавно было принято решение об увеличении 
с 2027 года объема производства самолетов Ту-214 до 20 единиц в год. «На 
это направили 42 млрд [рублей] из Фонда национального благосостояния, 
плюс [оказывается] кредитная поддержка Ростеха и ОАК (Объединенная 
авиастроительная корпорация - прим. ТАСС)», – добавил он. 

Мишустин также обратил внимание на важность того, чтобы 
«Аэрофлот», являющийся крупнейшим заказчиком, доводил до конца все 
свои технические требования и нюансы, связанные с качеством производства 
самолетов. 

Источник: tass.ru, 12.07.2023 

Все российские центры ОрВД переведены на отечественные средства 
автоматизации 

Центр Единой системы организации воздушного движения (ЕСОрВД) 
в Ростове-на-Дону, использовавший в своей работе зарубежные решения, 
перешел на российские, разработанные компанией «Азимут». Таким образом, 
завершен перевод всех центров ЕСОрВД с иностранных средств 
автоматизации на отечественные и с их помощью теперь организуются 
полеты над всей территорией РФ. 

Единая система организации воздушного движения создана для 
безопасного использования воздушного пространства страны и имеет 
стратегически важное значение для России. В ее состав входят 



22 
 

14 региональных центров в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, 
Тюмени, Симферополе и других городах, которые обслуживают все 
авиационные маршруты России общей протяженностью более 800 тыс. км на 
площади свыше 26 млн кв. км. 

«Ростовский центр организации воздушного движения, который 
обслуживает весь юг России, был последним, где мы с партнерами 
из Росавиации, «Алмаз-Антея» и Госкорпорации по ОрВД осуществили 
полное импортозамещение. <…> Модульный принцип сводит к минимуму 
возможность распространения ошибок, при этом вероятность полного отказа 
систем сведена к нулю. Благодаря этому увеличена пропускная способность 
воздушного пространства, повышена безопасность полетов», – заявил 
гендиректор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов. 

Введенный в эксплуатацию в Ростове-на-Дону комплекс средств 
автоматизации включает средства УВД, связи, документирования и 
тренировки. Он позволил оснастить более 70 рабочих мест диспетчерского и 
инженерно-технического персонала, а также обеспечил одновременное 
сопровождение до 4 тыс. воздушных судов в зоне ответственности 
регионального центра на площади 1,2 млн кв. км. 

Центр ЕСОрВД, расположенный в Ростове-на-Дону, – структурное 
подразделение филиала «Аэронавигация Юга» Госкорпорации по ОрВД. Он 
осуществляет планирование и координирование использования воздушного 
пространства, а также обеспечивает разрешительный и уведомительный 
порядок полетов.  

Источник: ATO.ru, 10.07.2023 

В НИУ «МЭИ» создали высокоэффективную установку для нагрева 
вращающихся деталей 

Ученые НИУ «МЭИ» разработали отечественную экспериментальную 
установку с использованием постоянных магнитов для нагрева вращающихся 
дисков и деталей. Предложенный метод нагрева позволяет повысить КПД до 
90% и в полтора-два раза увеличить эффективность нагрева деталей, 
сообщили в пресс-службе университета. 

Разработанный энергосберегающий способ нагрева является новым и 
перспективным методом в области электротехнологий. Его можно 
использовать для нагрева малоразмерных вращающихся дисков и деталей 
авиационных двигателей, цилиндрических заготовок и изделий из 
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алюминиевых и других сплавов в авиастроении, машиностроении, 
энергетике и металлургической промышленности. 

«В условиях импортозамещения актуальна разработка новых 
энергосберегающих методов нагрева и более простых по конструкции 
установок без использования дополнительных систем электропитания и 
систем охлаждения. Такие установки позволят значительно снизить 
материальные затраты и электроэнергию», – приводит пресс-служба слова 
ректора НИУ «МЭИ» Николая Рогалева. 

Результаты, которые показали эффективность нагрева вращающихся 
металлических дисков в электромагнитном поле, созданного постоянными 
магнитами c остаточной индукцией 1 Тесла, были получены с помощью  
3D-моделирования в программном комплексе ANSYS. Постоянные магниты 
изготовлены из сплава неодим-железо-бор с никелевыми и теплозащитными 
покрытиями. 

В новой установке температура вращающегося диска за 40 секунд 
достигает значений 200-250 градусов Цельсия. В процессе эксперимента 
наблюдалось тормозящее действие от постоянных магнитов на вращение 
диска за счет взаимодействия вихревых токов в материале диска с 
постоянными магнитами, была получена зависимость температуры диска от 
частоты вращения. 

Экспериментальная установка для нагрева вращающихся дисков и 
деталей с использованием постоянных магнитов разработана на кафедре 
электроснабжения промышленных предприятий и электротехнологий НИУ 
«МЭИ» совместно с кафедрой технологии металлов и кафедрой химии и 
электрохимической энергетики НИУ «МЭИ». 

 Источник: tass.ru, 11.07.2023 

Санкции лишили Россию необходимых объёмов импортного литиевого 
сырья – власти пообещали полное импортозамещение к 2025 году 

В интервью «Интерфаксу» вице-премьер, министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров сказал, что ожидает полного 
импортозамещения по литию в России к 2025 году. Эксперты считают более 
вероятным, что заместить импортное литиевое сырьё получится ближе к  
2030 году, хотя в условиях санкций процессы действительно могут 
ускориться. В любом случае через несколько лет Россия будет иметь полный 
цикл избыточного производства лития от добычи до очистки. 
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С прошлого года перерабатывающие предприятия в России получают 
лишь около 30 % от необходимого объёма литиевого сырья. Основными 
поставщиками литиевого сырья (карбоната лития) были Чили (50 %), 
Аргентина (35 %) и Китай (12 %). Первые две страны отменили поставки из-
за введённых в 2022 году санкций против России. Китай продолжает 
поставки, но сам испытывает дефицит этого сырья и, как минимум, не может 
увеличить объёмы отгрузки. Кроме Китая литиевое сырьё в Россию 
поставляет Боливия и сегодня, по-видимому, это основной поставщик этого 
материала. 

Литий нужен для производства аккумуляторов для электромобилей и 
для выпуска электроники. Но в основном он расходуется на батареи для 
электромобилей, парк которых растёт не по дням, а по часам. На данный 
момент в России необходимые месторождения не разрабатываются, и это 
упущение власти надеются ликвидировать со всей возможной скоростью. 

По словам Мантурова, в текущем году может начаться опытно-
промышленная отработка техногенных отвалов Завитинского литиевого 
месторождения в Забайкальском крае. Другие проекты ожидают своей 
реализации на Талангуйской перспективной площади в Забайкалье и на 
Ярактинском нефтегазоконденсатном месторождении. Нынешнее заявление 
о полном импортозамещении литиевого сырья российским к 2025 году 
отличается от предыдущих высказываний представителей властей. 

Так, в апреле директор департамента металлургии Минпромторга 
Владислав Васильев говорил журналистам, что закрыть потребности России 
в литии за счёт организации его производства внутри страны планируется к 
2030 г. Как пояснили «Ведомости», он уточнял, что к 2026 г. планируется 
запустить первый проект по производству литиевого сырья, но к этому 
времени «еще импортонезависимости не будет» – она будет достигнута через 
три года после этого. 

Стратегия развития металлургической промышленности РФ до 2030 
года предполагает, что потребности России в литии должны быть 
обеспечены за счет добычи в 2023–2030 годах на Колмозерском («Полярный 
литий» – СП «Норникеля» и «Росатома»), Полмостундровском (разработчики 
– «ТД Халмек» и Химико-металлургический завод), Ковыктинском 
(«Газпром»), Ярактинском (Иркутская нефтяная компания) и Завитинском 
месторождениях. 

Месторождение Колмозерское в Мурманской области может считаться 
крупнейшим в России по запасам лития – до 75 млн т. Осваивать его будет 
«Полярный литий», который заплатил за это 1,7 млрд руб. Объект ежегодно 
будет выдавать 45 тыс. т карбоната и гидроксида лития, но выход на 
проектную мощность ожидается не ранее 2030 года. На Полмостундровском 
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месторождении тоже в Мурманской области опытно-промышленная 
эксплуатация начнётся в этом году с добычи 1000 т карбоната лития в год. К 
2026 году объёмы будут увеличены до 20 тыс. т в год. Всего потребности 
России в литии к 2030 году оцениваются в 85 тыс. т в год. 

Переработкой литиевого сырья в чистый металл занимаются такие 
предприятия, как Химико-металлургический завод в Красноярске, 
Новосибирский завод химических концентратов (входит в «Росатом») и 
«Халмек» в Тульской области. Продукция в основном производилась на 
экспорт. Для потребления лития внутри России в Калининградской области 
структура «Росатома» «Рэнера» (входит в АО ТВЭЛ) собирается строить 
завод для производства литиевых аккумуляторных ячеек по южнокорейским 
технологиям. Завод будет потреблять около 3-4 тыс. т сырья в год в 
пересчёте на карбонат лития. До санкций Россия ежегодно завозила до  
7,5 тыс. т карбоната лития. Возможно, к 2025 году потребности 
калининградского завода действительно закроют отечественным сырьём. 

С учётом планов реализации электромобилей потребность России в 
литии к 2030 году может достичь 30-50 тыс. т в год. Ещё 10 % спроса 
добавит производство электроники. Во всём мире спрос на литий будет 
просто огромный, что оставит пространство для продажи излишков за рубеж 
– в основном в Китай и страны Юго-Восточной Азии. 

Источник: 3dnews.ru, 11.07.2023 

В России создадут новые композиционные материалы для атомпрома 

Программа по созданию новых композиционных материалов под 
запросы атомной, транспортной и строительной отраслей промышленности 
вступает в действие с июля, сообщается на портале правительства РФ. 

«Как и в прошлом году, мы продолжим фокусировку бюджета на 
приоритетных для страны научных проектах, таких как федеральные и 
комплексные научно-технологические программы, важнейшие 
инновационные проекты госзначения. Именно такие инструменты 
охватывают весь инновационный цикл и обеспечивают получение 
востребованных технологий и исследований», – сказал вице-премьер РФ 
Дмитрий Чернышенко, чьи слова приводит сайт правительства. 

По словам вице-премьера, сейчас реализуется три комплексных 
научно-технических программы: «Детское питание», «Нефтехимический 
кластер» и «Чистый уголь – зеленый Кузбасс». 
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«С июля 2023 года также начнет работу программа по созданию новых 
композиционных материалов под запросы атомной, транспортной и 
строительной отраслей. О ней подробнее доложил министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков. Он отметил направленность программ и 
проектов на импортозамещение», – говорится в сообщении. 

«К примеру, комплексный проект «Создание пилотного производства 
отечественных белковых компонентов – основы сухих молочных продуктов 
для питания новорожденных и детей до шести месяцев» мы утвердили в 2021 
году, ответственным исполнителем является Минсельхоз России, заказчиком 
– ООО «Победа-1». Этот проект направлен на решение вопросов 
импортозамещения в пищевой промышленности», - сообщил Фальков, чьи 
слова цитирует портал. 

Мероприятия проекта позволят разработать и запустить в производство 
компонент, который будет максимально приближен к женскому грудному 
молоку, что значительно уменьшает риск развития сахарного диабета и 
сердечно-сосудистых патологий у детей в будущем. 

Источник: tass.ru, 08.07.2023 

Площадки подросли для технологий 
В связи с необходимостью разрабатывать импортозамещающую и 

высокотехнологичную продукцию развитие инвестиционной 
инфраструктуры в Свердловской области получило дополнительную 
актуальность. Быстрее всего развиваются предназначенные для малых 
и средних предприятий технопарки и индустриальные парки. Благодаря 
налоговым преференциям и другим мерам господдержки инвестиционные 
площадки ежегодно пополняются новыми резидентами. 

Инвестиции в основной капитал Свердловской области превысили 
рубеж в полтриллиона рублей – по итогам 2022 года было вложено 541 млрд 
руб., что на 29% выше показателей 2021 года (420,2 млрд руб.), сообщили 
в министерстве инвестиций и развития региона. Наибольшая доля 
инвестиций приходится на обрабатывающие производства – 22%, 
транспортировку и хранение – 20% и деятельность по операциям 
с недвижимым имуществом – 18%. 

По словам заместителя губернатора Дмитрия Ионина, в области 
постоянно ведется работа по улучшению делового климата 
и совершенствуются инструменты привлечения инвестиций. «Несмотря на 
санкционное давление и непростые макроэкономические условия, бизнес по-
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прежнему инвестирует в свое развитие. Это способствует росту экономики, 
формированию налоговой базы, пополнению бюджетов и качественному 
улучшению жизни людей»,– отметил он. 

На приток денежных средств влияют сильная промышленная база 
и проекты по развитию инвестиционной инфраструктуры, пояснили 
в региональном правительстве. Сегодня в Свердловской области находится 
особая экономическая зона (ОЭЗ) «Титановая долина», четыре территории 
опережающего социально-экономического развития (ТОСЭР) и 10 
индустриальных парков. Суммарно объем инвестиций, вложенных 
резидентами с начала действия преференциальных территорий, составил  
55,7 млрд руб. Создано 8 тыс. рабочих мест. 

После введения санкций резиденты индустриальных парков 
и технопарков сконцентрировались на взаимодействии с компаниями из 
дружественных стран и стали ориентироваться на производство 
отечественных товаров взамен иностранных, отметили в департаменте 
информационной политики Свердловской области. «Программа 
импортозамещения реализуется с 2014 года, но в течение 2022–2023 годов 
этот процесс ускорился, чему поспособствовал массовый уход зарубежных 
компаний из России»,– пояснила аналитик ФГ «Финам» Наталия Пырьева. 

Так, один из резидентов индустриального парка «Богословский» – 
предприятие по ремонту газотурбинных двигателей и передвижных 
автоматизированных электростанций ООО «КапРемМоторс» – после 
введения санкций полностью перешел на отечественные комплектующие при 
выпуске продукции. 

Другой резидент «Богословского» ООО «Лескомразвитие» является 
структурным подразделением китайской компании Kingsun Development Co, 
доля которой составляет 7% мирового рынка по производству палочек для 
мороженого. В 2023 году предприятие запустило две производственные 
линии шлифовки палочек, благодаря которым объем производства вырос до 
15–18 тонн продукции за одну смену. Ранее предприятие выпускало 8–12 
тонн палочек за одну смену. 

Резидент индустриального парка «Новоуральский» – научно-
производственное предприятие «Керамические системы» – изготавливает 
керамические кордиеритовые субстраты для автомобильных систем 
каталитических нейтрализаторов, что позволит обеспечить 
импортозамещение компонентов для систем снижения токсичности. Такая 
продукция, отвечающая требованиям стандартов Евро-5, Евро-6, практически 
не выпускается в России, с февраля 2022 года доставляется из КНР в связи 
с прекращением ее поставок из стран Евросоюза. 
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Пример ухода от взаимодействия с иностранными компаниями – 
резидент промышленного технопарка «Авиатор» (расположен на территории 
ОЭЗ «Титановая долина») – Уральский завод гражданской авиации (УЗГА), 
который начинал свою деятельность с локализации моделей иностранных 
самолетов, а сейчас переходит на выпуск отечественной авиатехники 
собственной разработки. 

По словам Наталии Пырьевой, среди наиболее перспективных 
направлений для развития бизнеса остается IT-сектор: программное 
обеспечение, радиоэлектронная продукция и облачные программы. 
Огромный потенциал для развития есть у фармацевтики, машиностроения, 
металлообработки, деревообработки, пластмассобработки. В Корпорации 
развития Среднего Урала (КРСУ) добавили, что востребованными отраслями 
промышленности становятся микроэлектроника, станкостроение, 
производство беспилотных летательных аппаратов, автомобилестроение, 
авиационная промышленность. «И лучшими площадками для решения этих 
новых задач, реализации новых проектов и расширения существующих 
производств являются индустриальные парки и технопарки»,— подчеркнули 
в КРСУ. 

Нехватка площадок для стартапов – общероссийская проблема, считает 
первый проректор УрФУ Сергей Кортов. По его словам, спрос на технопарки 
и индустриальные парки будет расти с учетом увеличения спроса на 
отечественные высокотехнологичные продукты. «В области 
технологического предпринимательства, по международной статистике, 
успеха добиваются не более 25% стартапов при условии мер поддержки (без 
нее – 5%). Рекордсмен по эффективности в мире – инновационный кластер 
на базе Левенского католического университета в Бельгии – показывает 
40%»,– сообщил господин Кортов. 

Сейчас в Екатеринбурге КРСУ создает технопарк в сфере электронной 
промышленности в Новокольцовском районе и экосистему «Космос». Проект 
направлен на создание новых и поддержку развивающихся предприятий 
в сфере электронной промышленности, но его резидентами могут стать 
любые иные высокотехнологичные предприятия в сфере машиностроения, 
робототехники, беспилотных технологий. «Нам важно создать научно-
производственную экосистему, в рамках которой соберутся малые и средние 
компании, разработчики, обладающие разными компетенциями. Это центр 
притяжения не только конечных производителей, но и всех комплектаторов 
и исполнителей. Они будут находиться в едином информационном поле 
и смогут кооперироваться для создания новых продуктов»,– пояснили 
в корпорации. 
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Уже подписано 12 соглашений с компаниями, которые будут 
участниками экосистемы, еще три соглашения планируются к подписанию на 
«Иннопроме». Сейчас эти предприятия уже генерируют в экономике выручку 
в объеме 11,9 млрд руб. Возможности кооперации в рамках экосистемы 
позволят увеличить этот показатель. 

В частности, резидентами станут «НПО Андроидная техника» – 
создатель робота Федора, который первый полетел на космическом корабле 
«Союз-2», компания «Каскад-Урал», разрабатывающая дроны и программное 
обеспечение для них, а также компания «Геоптикс», которая активно 
развивает импортозамещающее производство датчиков для нефтегазовой 
отрасли. Она уже резидент технопарка «Университетский», но планирует 
расширить производство на территории технопарка «Космос». Часть 
компаний уже сейчас готовы стать резидентами технопарка или 
индустриального парка экосистемы и намерены инвестировать в создание 
новых производств свыше 1,5 млрд руб. 

Развитию технопарка будет способствовать развивающийся рядом 
кампус УрФУ, где к 2026 году будет размещаться Институт 
радиоэлектроники и информационных технологий (РТФ). Это позволит 
университету вовлекать компании в образовательный процесс – студенты 
смогут решать реальные производственные задачи, проходить практику 
в технопарке и у предприятий-участников экосистемы. «Для нас важно 
создать место, где компетенции одного участника востребованы другими, 
настроить коллаборацию между ними. Так, и крупный бизнес сможет найти 
среди наших резидентов продукцию, которая решит их “головную боль” 
в импортозамещении, в перебоях с поставками. Где-то сможет заказать 
НИОКР для совершенствования используемых комплектующих 
и элементов»,— добавили в КРСУ. 

В 2022 году показатели заполняемости технопарков и индустриальных 
парков в стране выросли до 66%, сообщал директор Ассоциации кластеров, 
технопарков и ОЭЗ России Михаил Лабудин. «Динамика создания 
и заполнения индустриальных парков и технопарков после изменения 
геополитической и экономической ситуации не снизилась благодаря 
использованию механизма стимулирования развития подобных площадок со 
стороны правительства РФ»,– пояснял он. 

Как отметили в КРСУ, для реализации проектов по созданию 
промышленной инфраструктуры в России создана система мер 
государственной поддержки, включая налоговые преференции, СЗПК, 
постановления и новый механизм промышленной ипотеки. «Среди мер 
поддержки — предоставление субсидий на финансовое обеспечение затрат 
на создание инфраструктуры индустриальных парков, а также возмещение 
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затрат на создание или увеличение площади территорий частных 
индустриальных парков, расположенных на территориях моногородов. 
Финансирование мер поддержки запланировано с 2024 года»,– сообщили 
в департаменте информационной политики Свердловской области. 

Резиденты индустриальных парков также могут воспользоваться 
налоговыми преференциями. Для участников приоритетного 
инвестиционного проекта (ПИП) предусмотрены льготы по новому 
строительству или модернизации, реконструкции или техническому 
перевооружению основных фондов, а также с этого года появилось право на 
инвестиционный налоговый вычет по налогу на прибыль организаций. Для 
участников регионального инвестиционного проекта (РИП) предусмотрено 
право на применение ставки по налогу на прибыль 10% до 2028 года. 

Резиденты индустриальных парков «Богословский» и «Новоуральский» 
могут воспользоваться преференциями, предусмотренными для ТОСЭР. 
В частности, применить пониженную ставку по налогу на прибыль 
организаций: федеральный бюджет – 0% в течение пяти лет начиная с года 
получения первой прибыли, региональный бюджет – 5% в течение пяти лет, 
10% — с шестого по десятый налоговый период. Также резидентам 
предоставляется освобождение от уплаты налога на имущество организаций 
в течение пяти лет с месяца постановки имущества на учет, освобождение от 
уплаты земельного налога, применение коэффициента, характеризующего 
территорию добычи полезного ископаемого, – 0% до начала применения 
льготных ставок по налогу на прибыль. 

Для резидентов технопарка, расположенного на территории ОЭЗ, 
действуют специальные условия налогообложения, предусмотренные для 
резидентов особой экономической зоны: освобождение от уплаты налога на 
прибыль в региональный бюджет в течение 10 лет с момента получения 
первой прибыли, подлежащей налогообложению, налог на прибыль по ставке 
5% установлен с 11-го по 15-й налоговые периоды и по ставке 13,5% – 
начиная с 16-го налогового периода. Также резиденты ОЭЗ освобождены от 
уплаты налога на имущество, земельного налога в течение 10 лет, от уплаты 
транспортного налога в течение 11 лет. 

Сейчас строительство инфраструктурных объектов – федеральный 
тренд и основной инструмент поддержки создания новых производств. 
«Количество индустриальных парков в стране увеличивается в среднем на 
20% ежегодно, а объемы инвестиций в их создание уже превысили 1,6 трлн 
руб. При этом технопарки и индустриальные парки – это место работы более 
чем для 350 тыс. человек. Лет 10 назад эта цифра была в районе 142 тыс. 
рабочих мест,– подчеркнули в КРСУ.– Если тренд продолжится, то 
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в ближайшем будущем мы можем ожидать появления специальных схожих 
структур в сферах искусственного интеллекта». 

Как пояснила Наталия Пырьева, для индустриальных парков 
и технопарков нет рамок в привязке к специализации, как у особых 
экономических зон, поэтому они обладают широкими возможностями для 
привлечения резидентов из различных отраслей, деятельность которых 
не вписывается в ОЭЗ. «Инвестиционные площадки имеют большое значение 
для экономики страны в целом, способствуя развитию экономического 
положения регионов присутствия. Окупаемость зависит от множества 
факторов, но в среднем можно сказать, что индустриальные парки окупаются 
за семь-восемь лет, при этом некоторые высокотехнологичные проекты 
могут уложиться и в более короткий срок, в пределах четырех-пяти лет»,— 
добавила аналитик. 

Источник: kommersant.ru, 11.07.2023 

Ряд выпускных работ слушателей Губернаторской программы 
подготовки инженерных кадров рекомендованы к внедрению на 

промпредприятиях Алтайского края 

В Алтайском государственном техническом университете завершилась 
защита выпускных квалификационных работ слушателей Губернаторской 
программы подготовки инженерных кадров. 

В 2023 году на участие в программе поступило более ста заявок от  
43 организаций, в числе которых 35 промышленных предприятий и  
8 предприятий энергетического комплекса. В рамках конкурсного отбора 
комиссия рекомендовала к обучению кандидатуры 66 специалистов 
предприятий, уточняют в Министерстве промышленности и энергетики 
Алтайского края. 

Директор Алтайского регионального ресурсного центра Константин 
Ланин напомнил, что программа действует третий год. «Обучение 
рассчитано на четыре месяца и завершается защитой выпускных 
квалификационных работ. На курсе рассматривают комплекс вопросов, 
связанных с организацией производств по импортозамещению и повышению 
производительности труда в новых экономических условиях, а также с 
повышением эффективности технологической подготовки производства и 
управлением производственной деятельностью в условиях цифровой 
трансформации. График обучения непростой, слушатели учатся по вечерам, 
однако люди знают, для чего идут учиться, и не только выдерживают график, 
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но и представляют достойные выпускные проекты, которые даже по опыту 
прошлых лет успешно реализуются на предприятиях промышленного и 
энергетического комплекса», – рассказал Константин Ланин. 

По словам руководителя Института развития дополнительного 
профессионального образования АлтГТУ имени Ивана Ползунова Михаила 
Сейдурова, практически все выпускные квалификационные работы отличает 
высокий уровень проработки темы исследования. «Я бы назвал нескольких 
слушателей программы, чьи работы оценил особенно высоко. Алексей 
Ксюнин защитил проект по внедрению системы автоматизированного 
проектирования конструкций машиностроительных изделий на Алтайском 
заводе сельскохозяйственных машин. Юрий Карась представил проект по 
внедрению технологических приспособлений для контрольной сборки при 
производстве стенок топки паровых котлов на предприятии «Сибэнергомаш-
БКЗ». Людмила Дунина успешно защитила свою работу по 
совершенствованию технологического процесса изготовления коленчатого 
вала дизельного двигателя. Не могу не отметить работы слушателей, 
представляющих предприятия энергетического комплекса. Сергей 
Черновалов успешно защитил проект по внедрению технических решений по 
повышению надежности воздушных линий филиала ПАО «Россети Сибирь» 
– Алтайэнерго» в пригороде Барнаула. Ирина Перелыгина представила 
проект по повышению эффективности работы гарантирующего поставщика 
электроэнергии за счет оптимизации операционной деятельности и 
энергосбытовых процессов. Практически все работы были рекомендованы к 
внедрению экзаменационной комиссией», – подчеркнул Михаил Сейдуров. 

Раньше на барнаульском промпредприятии «Мартика» со слушателями 
программы встретился Губернатор Алтайского края Виктор Томенко. По 
словам главы региона, наша экономика предъявляет большой спрос на 
рабочих, инженеров. На многих предприятиях есть дефицит специалистов. В 
крае действует много инструментов, которые помогают решить проблему. 
Один из них – Губернаторская программа переподготовки инженерных 
кадров. «Благодаря окончившим программу специалистам заводы повышают 
свою эффективность, свои доходы, повышают зарплату своим сотрудникам. 
Как следствие, экономика края развивается, а это и дополнительные налоги в 
бюджет, и новые рабочие места, и высокие зарплаты», – подчеркнул во время 
разговора со слушателями Губернаторской программы Виктор Томенко. 

Напомним, программа переподготовки инженерных кадров для 
промышленности и энергетики стартовала в регионе летом 2021 года по 
поручению Губернатора Виктора Томенко с учетом поступивших 
предложений от Союза промышленников регионального объединения 
работодателей и ведущих промышленных предприятий края. Она 
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предназначена для руководителей и специалистов конструкторско-
технологических и технических служб, производственно-диспетчерских 
отделов, руководителей производств. Обучение ведется за счет средств 
краевого бюджета. В 2021-2022 годах обучение прошли 126 руководителей и 
специалистов. 

Источник: nia-altay24.ru, 10.07.2023 

Минцифры составило единую базу всех потребностей бизнеса  
в IT-решениях 

Минцифры разработало обзорную карту, на которой отражены IТ-
решения, имеющие российские аналоги, а также те продукты, которым 
предстоит найти замену. До конца лета министерство представит этот »IT-
ландшафт» вице-премьеру Дмитрию Чернышенко.  

По словам собеседника издания, в ведомстве рассчитывают, что до 
сентября 2023 года карту утвердят, и она станет «руководством к действию в 
части развития недостающих решений». 

Источник в Минцифры указал, что документ – «это то, что в итоге 
должно получиться, это стратегия без временной шкалы». В пресс-службе 
ведомства изданию подтвердили разработку документа. 

Как отметил представитель Минцифры, »IT-ландшафт» нужен для 
того, чтобы «оценить потребности отраслей экономики и сформировать 
перечень проектов, которые в том числе смогут претендовать на различные 
формы поддержки: гранты, льготные кредиты, получение статуса системно 
значимых проектов». Соответствие проекта «ландшафту» – необходимое 
условие для принятия решения о его поддержке, добавил 
представитель министерства. По его словам, документ находится «в стадии 
уточнения». 

Источник «Ведомостей» рассказал, что в разработке карты приняли 
участие российские IT-компании и крупный бизнес из разных отраслей 
экономики. По данным издания, о составлении »IT-ландшафта» осведомлены 
представители разработчика «Релэкс» и представитель »Северстали», 
выступающей одним из ключевых заказчиков. 

По словам собеседника издания в Минцифры, документ создавался на 
площадке индустриальных центров компетенций (ИЦК) и центров 
компетенций по развитию российского общесистемного и прикладного 
программного обеспечения (ЦКР), организованных в 2022 году по 
поручению премьер-министра Михаила Мишустина. 
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Представитель ведомства напомнил, что в начале июня Мишустин 
сообщил о выделении дополнительных 11 млрд руб. для поддержки проектов 
ИЦК и ЦКР. 

Заказчики обозначили свои потребности в импортозамещении, их 
оказалось 670, отметил собеседник в ведомстве. Причем это не конкретные 
продукты, а операции, которые реализовывали заказчики при помощи 
зарубежных решений, пояснил источник. 

В ответ IT-компании предоставили список из 2180 российских 
продуктов, которые должны позволить эти операции реализовывать. Однако 
только 196 решений из них соответствуют западным аналогам более чем на 
70%, 1423 решения соответствуют на 40-70%, 561 – менее чем на 40%. 41 
зарубежное решение, необходимое бизнесу, не имеет аналогов в России. По 
словам собеседника издания, это, например, решения для индексирования и 
разметки аудио- и видеопотоков или платформы для создания 
метавселенных. 

В декабре прошлого года правительство утвердило две дорожные 
карты – «Новое индустриальное программное обеспечение» (НИПО) и 
«Новое общесистемное программное обеспечение» (НОПО). В документах 
перечислялись отечественные решения, необходимые для импортозамещения 
в IT. Отмечалось, что внебюджетное финансирование по всем проектам 
НОПО до 2030 года должно составить 71,5 млрд руб., по проектам НИПО – 
189 млрд руб. При этом суммы бюджетного финансирования в документах не 
указывались. 

По словам собеседника «Ведомостей» в Минцифры, новый «IT-
ландшафт» включает как перечисленные в картах решения, так и 
дополнительные. Количество решений, включенных в новый документ, 
примерно вдвое превышает перечень решений в дорожных картах, уточнил 
источник. 

Источник: rambler.ru, 10.07.2023 

«Ростелеком» разрабатывает программу «Лукоморье» для облегчения 
создания софта 

«Ростелеком» разрабатывает программу под названием «Лукоморье» 
для облегчения создания софта IT-специалистами. Об этом журналистам 
сообщил вице-президент компании по IT Кирилл Меньшов в кулуарах 
выставки «Иннопром-2023» . 
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«Для нас большой задачей является импортозамещение среды 
разработчиков. Мы приняли стратегическое решение, что будем 
разрабатывать программу с кодовым названием «Лукоморье». Это будет 
программа, закрывающая полный цикл разработки», – рассказал Меньшов. 

Он отметил, что разработка будет открыта для использования всеми 
желающими. По словам Меньшова, в разработку внедрен искусственный 
интеллект, и это позволит облегчить процесс создания софта на 70%, что 
делает возможным достижение цифрового суверенитета. «Поскольку, это 
очень большой ландшафт, там должно быть порядка 50 компонентов. Мы 
начинаем сейчас внедрение этого продукта у себя и начинаем пилотные 
проекты с крупными российскими компаниями», – отметил Меньшов.  

Источник: tass.ru, 11.07.2023 

Фонд «Сколково» консолидирует опыт перехода российских компаний 
на отечественные ИТ-продукты 

На круглом столе «Переход на отечественные ИТ-решения: как сделать 
правильный выбор?», состоявшемся в рамках «Иннопром-2023», эксперты 
Росатома, IBS, «ФосАгро», ЦКИТ и «Аксеникс» презентовали успешные 
кейсы различных референтных моделей перехода на отечественное ПО. 
«Сколково» представил действующие инструменты – от экспертизы 
индустриальных экспертов и доступа к перспективным разработкам, до 
поддержки проектов грантовым финансированием. 

Импортозамещение в сфере ПО уже идет ускоренными темпами. При 
этом и государство, и бизнес заинтересованы в том, чтобы сегодня закрыть 
основные потребности, а затем уже осуществить полный переход на 
российские решения. Как отметил директор по акселерации по направлению 
«ТЭК и Промышленность» Фонда «Сколково» Алексей Борисов, в 
«Сколково» проведен ряд исследований, в частности составлен рейтинг 
поставщиков решений для управления бизнес-процессами, он доступен на 
сайте Инновационного центра. При его разработке «Сколково» выступил, с 
одной стороны, как независимый поставщик решений, а с другой – как 
независимый заказчик. 

«Это позволяет учитывать, как интересы заказчиков, так и разных 
вендоров и реализовывать цели, которые стоят в России перед всеми 
предприятиями», – подчеркнул Алексей Борисов. Он также сообщил, что 
сейчас «Сколково» работает над созданием стандартизированного подхода. 
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«Мы готовы предложить более глубокую модель, учитывающую 
специфику тех или иных предприятий, в том числе включать результаты 
тестирования систем, делая интегральную оценку их применения. В том 
числе, предусмотрена оценка уровня зависимости предприятия от 
импортного ПО. Все сразу поменять нельзя, важно понимать, с чего начать и 
куда двигаться, где риски серьезные, а где можно подождать и пару лет еще 
использовать зарубежные решения», – пояснил представитель «Сколково». 

Результатом такой деятельности станет консолидация опыта всех 
компаний, который можно использовать для решения конкретных задач. При 
этом «Сколково», как оператору господдержки, важно понимать, какие блоки 
закрыты, и как госсредства могут быть применены для закрытия «белых 
пятен» отечественными продуктами. «Сколково» готов предоставлять гранты 
на импортозамещение ПО. И положительный опыт уже есть, в частности для 
компании ТМК, где было внедрено ПО, управляющее прокатным станом, 
которое заместило импортный аналог и позволило металлургической 
компании стабильно продолжать деятельность. Как сообщил Алексей 
Борисов, «Сколково» поддерживает не только приобретение ПО и его 
установку, но и доработку, которая может составлять до 50% бюджета. 

В дискуссии приняли участие Александр Данилин, руководитель 
Центра компетенции по Новым производственным технологиям ЦКИТ, 
Василий Ерыкалов, главный архитектор Управления технической политики 
Росатома, Алексей Фролов, директор практики Industry X, Axenix, Дмитрий 
Васильев, директор по развитию ERP-решений IBS, Сергей Виноградов, 
директор департамента цифровизации, Апатит, группа Фосагро. 
Модерировал круглый стол Петр Фурсов, директор по партнерам Кластера 
передовых производственных технологий Фонда «Сколково». 

Петр Фурсов, директор по партнерам Кластера передовых 
производственных технологий Фонда «Сколково»: «Сколково» ведет 
большую системную работу по накоплению экспертизы по ключевым 
сквозным и индустриальным информационным технологиями, активно 
поддерживаются инициативы ЦКИТ, ИЦК/ЦКР по созданию 
индустриальных функционально-технологических карт. Сегодня «Сколково» 
помогает предприятиям проводить политику «бережливого» 
иvпортозамещения ИТ, подбирая оптимальные взаимосовместимые решения, 
предоставляя доступ к инновационным разработкам участников, 
поддерживая сложные внедрения грантовым финансированием».  

На примерах из своей ежедневной практики участники сессии 
рассказали об основных проблемах, которые возникли у них в условиях 
заморозки деятельности западных вендоров ПО в России. В частности, 
крупные российские компании, ранее использовавшие иностранные 
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коробочные решения в интегрированных системах, которые объединяют 
управление производством, бухгалтерию, логистику, бизнес-аналитику и 
другие процессы, столкнулись с необходимостью их быстрой замены на 
альтернативные аналоги. 

Источник: sk.ru, 11.07.2023 

Market.CNews опубликовал первый в России рейтинг отечественных 
платформ виртуализации 2023 

Аналитики провели сравнение возможностей по управлению 
виртуальными машинами и по работе с СХД, механизмы отказоустойчивости 
и другие параметры. 

Российские решения в части виртуализации серверов появились давно, 
но в массовом сегменте всегда были в тени зарубежных платформ, таких 
как VMware и Hyper-V. Все изменил 2022 г. Сначала зародился тренд 
на импортозамещение, а потом и вовсе он стал ключевым в развитии 
отечественных ИТ-технологий ввиду массового ухода западных компаний 
с российского рынка. 

Заказчики и облачные провайдеры используют VMware и Hyper-V по 
сей день: где-то спасают прежние закупки, где-то – параллельный импорт. Но 
внимание все больше смещается в пользу российских решений. Изучению 
этого сегмента рынка и посвящен данный рейтинг Market.CNews. 

Рейтинг российских платформ виртуализации 2023 
Сравнение поставщиков проводилось по методике, учитывающей 

следующие критерии: 
1. Возможности по управлению виртуальными машинами. 
2. Возможности по работе с СХД. 
3. Механизмы отказоустойчивости. 
4. Возможности SDN. 
5. Максимальное кол-во ВМ (в кластере, инсталляции). 
6. Максимальное кол-во хостов (в кластере, инсталляции). 
7. Максимальное кол-во vCPU в одной ВМ. 
8. Максимальный объем RAM в одной ВМ, Тб. 
9. Стоимость. 

По каждому из критериев была выработала балльная система оценки. 
Далее баллы суммировались. По этой сумме и ранжировались участники 
рейтинга: чем больше баллов, тем выше место. Подробные правила 
начисления баллов приведены на странице рейтинга. 



38 
 

«Российские платформы виртуализации сделали большой рывок в 
развитии, – комментирует ситуацию на рынке Юрий Хомутский, 
директор проекта Market.CNews. – Но самое главное – на них появился 
спрос, начал накапливаться опыт эксплуатации, появились реальные кейсы 
внедрения. Это очень важные моменты для любых ИТ-решений». 

Лидером рейтинга признано решение РУСТЭК от одноименной 
компании. Оно обладает наиболее широкими функциональными 
возможностями, значительными лимитами в плане создания виртуальных 
машин в кластере и инсталляции, развитыми сетевыми возможностями. 

Второе место – у РЕД Виртуализации от компании «РЕД СОФТ», 
которая хоть и понемногу, но отстает от лидера практически по всем 
критериям. На третьем месте – ROSA Virtualization от НТЦ ИТ РОСА. 

Топ-5 российских платформ виртуализации 2023 

Место Провайдер Платформа виртуализации Сумма баллов 

1 РУСТЭК РУСТЭК 739 

2 РЕД СОФТ РЕД Виртуализация 680 

3 НТЦ ИТ РОСА ROSA Virtualization 652 

4 Orion soft zVirt 632 

5 Selectel Selectel Private Cloud 604 

 

Рейтинг выпущен в рамках соответствующего обзора – подборки 
материалов от редакции ИТ-маркетплейса Market.CNews и экспертов 
отрасли. 

Структура баллов 
На основе данных, полученных в ходе подготовки рейтинга, редакторы 

Market.CNews подготовили диаграмму со структурой баллов. На ней по 
вертикали отмечены провайдеры, а по горизонтали – шкала рейтинговых 
баллов. 

Для удобства восприятия критерии, по которым начислялись баллы, 
сгруппированы в несколько блоков и окрашены разными цветами. Это 
позволяет увидеть, какие стороны лучше развиты у того или иного 
провайдера. 

<…> 

Несколько слов о главном 
Практически все российские решения построены на базе KVM. Кто-то 

успел создать весьма богатый функционал в плане виртуализации, у других 
возможности скромнее, но платформа активно развивается. 
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При выборе платформы виртуализации внимание следует уделить ее 
совместимости с операционной системой. Многие из участников рейтинга 
имеют собственные разработки в плане ОС.  

Наконец, российскую платформу мало купить – на нее надо еще и 
мигрировать. Вопросы миграции лучше обсуждать с вендором: тот, кто 
разработал платформу, сможет объяснить и нюансы миграции. А в качестве 
промежуточного шага может пригодиться гибридное решение: часть 
ресурсов будет работать в старом облаке, часть – в новом, российском. 

Источник: gov.cnews.ru, 06.07.2023 

Адаптация к барьерам 

Российская промышленность в целом смогла адаптироваться к 
последствиям санкций: данные статистики фиксируют устойчивый рост 
производственной активности в большинстве секторов в последние месяцы. 
Однако, как предостерегают эксперты, компаниям удалось реализовать 
потенциал «легкого» импортозамещения в сферах, где был выбор технологий 
и поставщиков. Проблемы же критической импортозависимости сохраняются 
– решать их предлагается не только посредством увеличения поставок из 
дружественных стран, но и силами отечественных предприятий за счет 
масштабных программ импортозамещения и поддержки инвестиций. 

Промпроизводство – в рост 
Последние статистические данные свидетельствуют об улучшении 

ситуации в промышленности. В мае рост промышленного производства с 
исключением сезонного фактора, по данным Росстата, составил 0,7% 
относительно предыдущего месяца после 1,7% в апреле и 1,4% в марте. В 
годовом выражении показатель вырос сразу на 7,1% после 5,2% в апреле, 
однако этот эффект в значительной степени объясняется низкой базой 
прошлого года. 

В Центе макроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования, где используют собственную методологию оценки 
промпроизводства (она исключает выпуск в закрытых и высоковолатильных 
отраслях), фиксируют аналогичную, но несколько более слабую тенденцию: 
рост на 0,6% в мае после 1,4% в апреле к предыдущему месяцу с 
исключенной сезонностью. В годовом выражении рост оценивается в 6,3% 
после 5,2% в апреле. При этом аналитики отмечают практически 
фронтальный рост производственной? активности уже третий месяц – он 
затронул подавляющее большинство основных видов деятельности. 
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Драйвером роста в промышленности стали в первую очередь 
обрабатывающие секторы. По данным Минэкономики, рост в обработке в 
годовом выражении в мае ускорился до 12,8% против 8% в апреле, к уровню 
двухлетней давности – 8,6%. С учетом сезонности в мае он составил 3,1% 
после 2,8% в апреле. Заметный вклад в общий рост показателя внесли 
машиностроение и металлургия – 7,1 и 3,1 процентного пункта (п.п.) 
соответственно. Наибольший же рост в годовом выражении показали 
производители транспорта (на 86,3%), электрооборудования (49,5%), 
компьютеров и электроники (31,5%). В химическом комплексе рост составил 
9% за счет подотраслей, нацеленных на внутренний спрос. Выпуск 
резиновых и пластмассовых изделий вырос до 17,8%. После семимесячного 
спада рост на 3,7% показала фармацевтика. В то же время в добывающем 
секторе рост в годовом выражении оценивается в 1,9% после 3,1% в апреле. 
С исключением же сезонности добыча полезных ископаемых показала 
снижение на 0,5% после роста на 1% в апреле и околонулевую динамику к 
уровню двухлетней давности. 

Рост производства сопровождался оптимистичными ожиданиями 
предприятий, показывали конъюнктурные опросы. Хотя в июне индекс 
промышленного оптимизма Института Гайдара (ИЭП) показал 
символическое снижение показателя (на три пункта) после семи месяцев 
роста, в ИЭП трактуют показатели как приостановку роста, напоминая, что в 
мае и июне сохраняются максимальные значения с марта 2022 года. В свою 
очередь, Росстат в июне зафиксировал небольшой рост индекса 
предпринимательской уверенности в обработке – на 0,1 п. п. к маю (до 4,5%) 
– и снижение в добыче – на 0,3 п. п. (до 2,5%). При этом увеличилась доля 
позитивных оценок текущего спроса предприятий, но снизились оценки 
перспектив выпуска. Средний уровень загрузки производственных 
мощностей в добыче сохранился на уровне мая – 56%, в обработке снизился 
на три процентных пункта, до уровня июня 2022 года, и составил 59%. 

Будни импортозамещения 
Основным ограничением для дальнейшего бурного роста, по оценке 

компаний, является дефицит кадров. Численность занятых в компаниях 
недостаточна для реализации производственных задач, как следует из 
данных Росстата. В Российском союзе промышленников и предпринимателей 
(РСПП) наряду с кадровыми проблемами ключевым барьером для 
расширения выпуска также называли сложности с доставкой сырья, 
оборудования и комплектующих и ухудшение условий транспортировки. 

В целом же предприятиям удалось перестроить бизнес-процессы и 
адаптироваться к новым условиям. Подробные оценки этого процесса ранее 
представили эксперты Высшей школы экономики: к концу 2022 года 
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большинство компаний смогли реализовать адаптационный потенциал и 
реже сообщали о негативных последствиях санкций. По данным экспертов, с 
проблемами из-за санкций столкнулись 65% компаний обрабатывающих 
отраслей промышленности. Среди этих проблем – рост цен на сырье, 
материалы и комплектующие на внутреннем рынке (для 41% компаний), 
затруднения с импортом необходимых товаров и услуг (31%), а также 
логистические проблемы (22%) и проблемы с импортом оборудования (19%). 

Компании реагировали на эти вызовы сменой поставщиков (22% – на 
иностранных поставщиков, 18% – на российских) и сокращением издержек 
(19%), стали выходить на новые рынки (10%), проводить собственную 
разработку новых продуктов и технологий и реорганизацию системы 
управления и логистики (по 8%). Кроме того, часть компаний извлекла 
пользу из новых условий (28%): почти каждой десятой (9%) удалось 
нарастить долю на традиционных рынках, 7% нашли ниши для новых 
продуктов, 6% вышли на новые для себя рынки, еще 4% привлекли 
квалифицированные кадры. 

Однако успехи компаний объясняются и тем, что они задействовали 
потенциал «легкого» импортозамещения: импорт замещался уже доступными 
российскими аналогами. Но проблемы критической импортозависимости 
пока решить не удалось. Так, у четверти компаний обработки в 2022 году не 
было аналогов импорта ни в России, ни в дружественных странах, при этом 
предприятия продолжают использовать зарубежную продукцию из-за более 
высокого качества или новизны. 

Ожидалось, что заменить ушедших с рынка иностранных поставщиков 
крупным предприятиям смогут малые и средние. Как показал опрос РСПП, 
крупный бизнес заметно нарастил закупки у МСП работ и услуг: об их росте 
сообщили по 35% респондентов, сырья – 32%, комплектующих и узлов – 
28,5%. Реже крупные компании увеличивали закупки у МСП ИТ-продуктов и 
ПО – 25%, оборудования и готовой продукции – по 22%, технологий и 
разработок – 20%. Это объясняется тем, что МСП смогли эффективно 
заместить иностранные компании в части работ и услуг – не удалось это 
лишь 15% и 17,5% малых компаний соответственно. Но хуже ситуация с 
поставками оборудования (42%), ПО и ИТ (44%), технологий и разработок 
(50%). 

В Центре конъюнктурных исследований Института статистических 
исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ констатируют высокий 
потенциал для дальнейшего импортозамещения. По данным опроса 
руководителей промпредприятий, в первой половине 2023 года 65% 
производств имеют потенциал для выпуска импортозамещающей продукции. 
При этом 25% предприятий – высокую способность для ее производства, 
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27% – среднюю, 13% – низкую. Лидерами по оценке потенциала выпуска 
такой продукции являются производители лекарств (50% назвали его 
высоким), машин и оборудования (40%), электрического оборудования 
(35%), резиновых и пластмассовых изделий (34%) и автотранспортных 
средств, прицепов и полуприцепов (33%). Пока наиболее слабые позиции у 
угледобывающих предприятий, организаций по ремонту и монтажу машин и 
оборудования, а также организаций сферы услуг в области добычи полезных 
ископаемых. 

Несмотря на высокий потенциал импортозамещения, российские 
производства испытывают острый дефицит в отечественном оборудовании 
сопоставимого с импортным качества. Наибольшую потребность в нем 
испытывают добывающие компании: 85% угледобывающих предприятий и 
84% организаций, предоставляющих услуги в сфере добычи полезных 
ископаемых. В обрабатывающей промышленности оборудование наиболее 
востребовано текстильными предприятиями (61%), на производствах 
химических веществ и химических продуктов (56%), в пищевой 
промышленности (55%) и производстве одежды (54%). 

Капвложения с поддержкой 
Правительству проблемы предприятий известны: на протяжении  

2022 года власти корректировали и дополняли программы поддержки 
промышленности для ускоренного импортозамещения. Помощь оказывается 
по трем направлениям: финансовой, инфраструктурной и регуляторной 
поддержки. В последнем случае речь идет о снижении административного 
давления на бизнес путем сокращения числа проверок, избыточных 
административных процедур. 

Корректируется и система инфраструктурной поддержки – в режимах 
промышленных кластеров, индустриальных и технопарков. Также были 
пересмотрены условия работы промышленных кластеров (льготные кредиты 
на срок до десяти лет, низкие налоги, субсидиарная поддержка на старте, 
гарантированный спрос на продукцию за счет контрактов с госкомпаниями), 
запущен механизм промышленной ипотеки (кредит от 3% до 5% на покупку 
производственных площадей). Предполагается, что эти меры должны 
стимулировать развитие производственного малого бизнеса, способного 
заменить иностранных поставщиков и встроиться в цепочки крупных 
компаний. 

К 2030 году власти должны добиться и увеличения притока инвестиций 
в производство приоритетной промышленной продукции. В 2023-м объем 
инвестиций должен составить не менее 2 трлн руб., а к 2030 году – вырасти в 
пять раз, до 10 трлн руб., заявил на ПМЭФ президент РФ Владимир Путин. 
Для поддержки капвложений уже сформирован набор инструментов 
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стимулирования инвестиций, в том числе соглашения о поощрении и защите 
капиталовложений, специальные инвестконтракты, механизмы кредитования 
в рамках Фонда развития промышленности. 

Помочь промышленности должна и кластерная инвестиционная 
платформа. Этот механизм включает программу льготного финансирования 
по ставке не более 30% от ключевой плюс три процентных пункта (то есть 
5,2% годовых при текущей ставке ЦБ 7,5%) на этапе капитальных вложений 
и в течение двух лет после выхода на этап серийного производства, а также 
сокращение проверок компаний и предоставление им ряда льгот. Портфель 
приоритетных проектов оценивается в 6 трлн руб., при этом власти готовы 
поддерживать и планово-убыточные проекты, встроенные в цепочки 
поставок. 

Планы правительства не ограничиваются количественными 
показателями инвестиций: к 2030 году российская экономика должна 
перейти к «инновационно ориентированному росту». Предполагается, что 
этому будет способствовать реализация концепции технологического 
развития, нацеленная на сокращение разрыва между наукой и производством 
в рамках крупных инновационных проектов с госучастием, вовлечение 
бизнеса в инновации за счет финансового стимулирования и 
дерегулирования, а также на реализацию мегапроектов. Такие проекты, как 
надеются в правительстве, обеспечат производство высокотехнологичной 
продукции с господдержкой не только конечного выпуска, но и 
технологического цикла: для каждого мегапроекта будет определен перечень 
необходимого оборудования, комплектующих, потребность в кадрах, 
технологиях и на каждом этапе обеспечена господдержка для полного 
импортозамещения при отсутствии диверсифицированных внешних 
поставщиков. 

Концепция должна сфокусировать многочисленные меры 
государственной поддержки на приоритетных технологиях и продукции, 
суммарные же объемы бюджетного и частного финансирования механизмов 
концепции оцениваются в 3 трлн руб. Столь масштабное стимулирование 
должно поддержать и спрос на технологии – до 2030 года обещан запуск  
10-15 мегапроектов по выпуску линеек нового сложного оборудования, 
мобильной техники и лекарственных средств в таких отраслях, как авиа- и 
судостроение, электронная и радиоэлектронная промышленность, 
двигателестроение, железнодорожное и транспортное машиностроение, 
станкостроение и фармацевтика. 

Источник: kommersant.ru, 11.07.2023 
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В ЦБ заявили, что процессы импортозамещения внутренним 
производством происходят небыстро 

Трансформация экономики больше затронула географию экспортных и 
импортных поставок, чем их физический объем, следует из бюллетеня Банка 
России «О чем говорят тренды». При этом процессы замещения импорта 
внутренним производством происходят не так быстро. 

«Трансформация в российской экономике больше затронула географию 
экспортных и импортных поставок, чем их физический объем. Основной 
причиной стала высокая адаптивность многих компаний, показавших 
способность оперативно перестраивать производственные процессы и 
логистические цепочки, пусть зачастую ценой возросших затрат. При этом 
процессы замещения импорта внутренним производством происходят не так 
быстро», – говорится в документе. 

Так, согласно его авторам, автомобильная и лесная промышленность, а 
также авиаперевозки далеки от восстановления. Однако отрасли, 
ориентированные на госзаказ, обрабатывающая промышленность в целом и 
индустрия внутреннего туризма достигли рекордных показателей. 

«Большинство проблем, связанных с поддержанием текущих объемов 
производства, так или иначе решаются. При этом происходят запаздывание в 
реализации и удорожание стоимости сложных проектов, что негативно 
сказывается на их экономической эффективности. Поэтому в части 
экономики, ориентированной на внутренний спрос, основные структурные 
сдвиги еще впереди», – указывается в документе. 

При этом технологический вызов пока не приобрел большую остроту, 
однако со временем будет усиливаться, полагают в ЦБ. Еще одним вызовом 
для экономики выступают риски нарушения работы перестроенных 
трансграничных цепочек поставок, в том числе технологических, из-за 
вторичных санкций.  

Источник: tass.ru, 12.07.2023 

В России заключены первые офсетные договоры с МСП-поставщиками 
на 3,1 млрд рублей 

Сумма первых четырех офсетных договоров, заключенных с МСП-
поставщиками и госкомпаниями, составила 3,1 млрд рублей. Одновременно 
суммарный объем инвестиций малого и среднего бизнеса в развитие своих 
производств, предусмотренный офсетными договорами, превысил 960 млн 
рублей.  Часть этих средств привлечена предпринимателями в 
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рамках льготных программ кредитования Правительства РФ и Корпорации 
МСП. 

«На сегодняшний день по поручению Президента с малым и средним 
бизнесом заключили офсетные договоры «Интер РАО», «Росгео», РЖД и 
«Автодор – Платные дороги». Это те компании, которые раньше остальных 
оценили удобство и выгоду такой формы сотрудничества с МСП-
поставщиками, в том числе для решения вопроса импортозамещения. 
Благодаря «офсетам» госкомпании могут рассчитывать на долгосрочные 
поставки необходимой им отечественной продукции нужного качества и в 
требуемых объемах. Одновременно малый и средний бизнес получает 
дополнительный стимул инвестировать в развитие своего производства, имея 
долгосрочные контракты и понятные горизонты планирования», – отметил 
генеральный директор Корпорации МСП Александр Исаевич. 

Крупнейший на данный момент офсетный договор с  МСП-
поставщиком заключила группа «Интер РАО». Его сумма составляет на  
2,4 млрд рублей, при этом поставщик обязан инвестировать 800 млн в 
развитие производства. Договор предусматривает выпуск и поставку в 
течение пяти лет огнестойкого турбинного масла. Оно будет производиться 
в Тульской области и заменит продукцию из США и Великобритании. 

Компания «Росгео» заключила пятилетний офсетный договор на 
поставку бурильных труб, поставлявшихся ранее из Швеции, Канады 
и Китая. Сумма договора – 500 млн рублей, инвестиции предприятия в 
собственное производство составят 100 млн рублей. Выпуск отечественной 
продукции будет налажен в Оренбургской области. 

РЖД подписали офсетный договор на два года, предусматривающий 
поставку средств малой механизации. МСП-поставщиком будет выступать 
победитель отбора по итогам участия в программе «выращивания». Сумма 
договора – 99,5 млн рублей, инвестиции субъекта МСП в производство –  
12,5 млн. Производство расположится в Челябинской области. 

Первый офсетный договор на сумму 120 млн рублей заключило ООО 
«Автодор – Платные Дороги». Он был подписан в начале 2023 года и 
рассчитан на трехлетний период. В соответствии с ним МСП-предприятие 
организует в Московской области производство импортозамещенных 
транспондеров для бесконтактной оплаты проезда по платным дорогам. 
Инвестиции в проект должны составить не менее 50 млн рублей. 

В настоящее время при участии Корпорации МСП утверждено 
10 программ «выращивания», планируют их запуск еще более 20 
заказчиков. Через Цифровую платформу МСП.РФ подано свыше 130 заявок 
на участие в «выращивании». 
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Изменения, которые дали старт реализации программ 
«выращивания» и уточнили возможность заключения офсетных договоров в 
рамках 223-ФЗ, вступили в силу 12 ноября 2022 года по инициативе 
Минэкономарзвития. Офсетные договоры предусматривают, что малое или 
среднее предприятие инвестирует собственные или заемные средства в свое 
действующее или новое производство, а заказчик обязуется в течение 
нескольких лет закупать у него продукцию или услуги в определенном 
объеме. Оператором этой программы выступает Корпорация МСП. 

Запустить данный механизм поручил Президент Владимир Путин в 
ходе Петербургского международного экономического форума – 
2022. Мероприятия по «выращиванию» реализуются в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство», который курирует Андрей 
Белоусов. 

Источник: arb.ru, 10.07.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 71 поручение, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 

отечественного инжиниринга. 
Срок исполнения –1 августа 2023 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад – до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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